

Le 3 novembre 2023  
Pour information et diffusion

## COMMUNIQUÉ 29/2023

### Journée mondiale sans papier : le Salagou Cœur d'Hérault engagé dans la diminution de sa consommation de papier

Lundi 6 novembre prochain, à l'occasion de la Journée mondiale sans papier, la Communauté de communes poursuivra ses efforts afin de diminuer sa consommation de papier. Lors de cet événement, elle lancera le défi « journée zéro papier » à tous ses agents. Une démarche qui s'inscrit dans l'axe 1 de son Projet de Territoire : *Un territoire durable* avec pour objectif de réduire sa consommation annuelle de papier de 10%.

À l'occasion de la Journée mondiale sans papier, qui vise à sensibiliser sur l'importance **de réduire notre consommation de papier et à promouvoir des pratiques plus durables**, la Communauté de communes du Salagou Cœur d'Hérault invite ses agents et incite **les acteurs publics et privés du territoire**, à participer à cette démarche autant écologique qu'économique.



#### Au-delà d'une Journée

Si cette Journée permet d'éveiller les consciences quant à notre usage du papier, en essayant de relever le défi d'une journée « zéro papier » pour le Salagou Cœur d'Hérault, **le travail de transition est déjà en cours**. Car cette démarche ne s'arrête pas à une journée dans l'année. L'idée est donc **de penser autrement le fonctionnement de travail** de chaque agent (cesser d'imprimer systématiquement mails et autres documents) et de la collectivité toute entière : **réduction** du tirage de notre magazine semestriel « Au cœur de votre Interco » en mettant à disposition les magazines dans plus de 60 points de distribution sur le territoire et non plus dans les boîtes aux lettres (tout en laissant le choix de s'inscrire pour le recevoir), **dématérialisation** des fiches de paie et autres documents administratifs à destination des agents comme des administrés, **impressions à la demande** de certains documents grand public.

De plus, **nous recyclons tous nos papiers usagés**. L'entreprise *La Feuille d'Érable* basée à Paulhan, collecte directement les déchets de papier produit par notre collectivité afin de les valoriser : du recyclage pour fournir une matière première secondaire et diminuer l'utilisation des matières premières !

Nous sommes néanmoins conscients que **le passage au tout-numérique n'est pas non plus sans conséquences** pour l'environnement. En effet, l'univers virtuel d'Internet se matérialise au travers de centres de données. Ces derniers sont alimentés en électricité, climatisés pour éviter la surchauffe et leur alimentation provient essentiellement d'énergies non-renouvelables et donc, polluantes. De plus, chaque action que nous effectuons a une répercussion directe sur la consommation d'énergie des centres informatiques (échange et conservation de mails, lecture de films en streaming etc.) C'est pourquoi la Communauté de communes a engagé **une réflexion sérieuse sur la mise en place**

**de solutions de web vert et d'hébergement décarboné.** Nous sommes donc déterminés à explorer des alternatives durables pour minimiser notre impact écologique, tout en gardant pour objectif de fournir des services publics efficaces et accessibles.

## Les gestes à adopter

La réduction de notre consommation de papier est un pas supplémentaire vers **des pratiques plus respectueuses de l'environnement.** Que ce soit en utilisant des outils numériques, en privilégiant le partage électronique ou en optant pour des solutions de papier recyclé, chaque petit geste compte.

En voici quelques-uns, qui font la différence :

- **Imprimer moins et mieux :** en imprimant recto/verso, on divise par deux la quantité de papier utilisée. Les paquets de feuilles imprimées d'un seul côté qui n'ont pas été jetées peuvent encore faire office de brouillon, pour écrire à la main ou bien imprimer sur le côté vierge. De plus, l'impression n'est pas utile pour des documents consultables à l'écran, qui ne nécessitent pas d'annotation à la main ou d'envoi par la Poste.
- **Adopter les bons formats :** lors de l'impression, nos besoins en taille de texte ou d'image pour le confort de lecture sont souvent surestimés. En effet, une police 11 voire 10 est souvent amplement suffisante. L'on peut également jouer avec les marges et les interlignes : ces outils peuvent contribuer à tirer meilleur profit des formats utilisés.
- **Bien choisir le papier :** on estime que la fabrication du papier recyclé demande 7 fois moins d'énergie et 20 fois moins d'eau que celle du papier standard. C'est donc une solution à privilégier !
- **Recycler le papier :** l'économie circulaire constitue une clé pour diminuer la production à la source et l'utilisation de matières premières.
- **« Stop pub » :** même en surveillant de près sa propre consommation de papier, du gaspillage peut subsister à notre insu. Grâce à l'autocollant « Stop Pub » sur nos boîtes aux lettres, on peut diminuer de près de 83% le volume des prospectus et autres dépliantés reçus et économiser jusqu'à 55 kg de papier par an !

Crédit photo : ©AdobeStock

### Le saviez-vous ?

Issu de la transformation de végétaux, le papier est une matière dont la production industrielle pèse lourd sur l'environnement et serait responsable de près de **20% de la déforestation mondiale.** De plus, elle est très **gourmande en eau, en produits chimiques et en énergies fossiles.** Une étude de l'ADEME (Agence de l'environnement et de la maîtrise de l'énergie) révèle que **chaque français consommerait en moyenne 167 kg de papier par an,** et près de la moitié de cette consommation se ferait dans le **cadre professionnel.**

Vous l'aurez compris, faites bon usage de ce communiqué... mais ne l'imprimez pas ! 😊 Par contre, vous pouvez partager notre **post Facebook** sur le sujet : <https://bit.ly/3Murtb4>